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24 мая во всех школах Южно-
Сахалинска прозвучали последние 
звонки. Они символизируют начало 
нового важного этапа в жизни 
выпускников. Впереди – получение 
профессии и взрослая жизнь, но 
воспоминания о школьных уроках 
и любимых учителях сохранятся в 
сердце навсегда. 
В этот день в городском парке 
им. Ю.Гагарина подготовили яркую 
развлекательную программу.  
А на площади Славы состоялось 
торжественное прощание со 
Знаменем выпускников Кадетской 
школы. Главными героями церемонии 
стали 25 одиннадцатиклассников. 
Мэр областного центра наградил 
трех лучших выпускников этой 
школы благодарственными письмами 
администрации города. Сергей 
Надсадин пожелал ребятам удачи на 
экзаменах и успешного поступления 
в колледжи и вузы. Надеемся, что 
многие молодые люди останутся 
учиться и жить в родном регионе.
Выпускники исполнили кадетский 
вальс, а когда проходили по площади 
торжественным маршем, бросили 
монетки на счастье.
Впереди у ребят – сдача ЕГЭ. 
Уверены, что южно-сахалинские 
выпускники покажут хорошие 
результаты.

«КЛИНВИНТ» 
СОБРАЛ РОБОТА 
И ПОЛУЧИЛ 
КУБОК 7

В СИНЕГОРСКЕ 
РЕШАЮТ 
ПРОБЛЕМЫ 
С ВОДОСНАБЖЕНИЕМ 2

ИСТОРИИ 
214 САХАЛИНЦЕВ, 
ОСВОБОЖДАВШИХ 
ЕВРОПУ ОТ НАЦИЗМА 3

В этом году 
в нашем 
городском округе 

2723 школьника 
окончили 
9 классов,

1403 ученика – 
11 классов. 
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История эта уже обросла 
мифами и легендами, хотя 
с точки зрения вечности и 
не история даже – миг. Но 
не для синегорцев, поскольку 
для них она продолжается 
уже более 10 лет. 
Истоки ее так же мутны, как 
местная водопроводная вода. 
Нынешняя молодая синегор-
ская поросль слышала, что 
когда-то воду эту можно было 
пить прямо из-под крана – кри-
стально чистую, свежую, вкус-
ную. Но потом случилась беда. 
Некий чиновник повелел за-
варить заслонку-шибер глав-
ного синегорского водохрани-
лища – Восточного. Работая 
на открытие-закрытие, она 
давала водоему возможность 
самостоятельно очищаться от 
ила. Однако доводы знающих 
людей на чиновника не подей-
ствовали, шибер послушно 
заварили, и очень быстро 
синегорская вода потеряла все 
свои замечательные качества. 
Неприятным сюрпризом для 
сельчан стала осень 2012 года, 
когда с приходом дождей из 
кранов впервые потекла 
густая коричневая взвесь…

17 мая 2025 года

Раннее утро. У станции водо-
подготовки, или, как привыкли 
называть ее в народе, водоочист-
ки, возведенной в Синегорске в 
2023 году, многолюдно. В неболь-
шом домике, в котором установ-
лено оборудование, мэр Южно-
Сахалинска Сергей Надсадин и 
первый вице-мэр Андрей Коваль-
чук разговаривают с генеральным 
директором АО «Сахалинская 
коммунальная компания» (СКК) 
Максимом Беккером и замести-
телем руководителя департамен-
та городского хозяйства (ДГХ) 
Игорем Поповым. Единственная 
тема – причины задержки запу-
ска станции. 

Небольшая историческая 
справка 

К монтажу станции водо-
подготовки, разработанной и 
сделанной в Екатеринбурге по 
заказу администрации областно-
го центра, в Синегорске приступи-
ли в сентябре 2023 года. Тогда же 
было заявлено, что ввод объекта 
намечен на весну 2024-го.

В октябре 2024 года объяви-
ли, что монтаж станции в Сине-
горске завершен, она подключе-
на к сетям водопровода и уже в 
ноябре будет полноценно запуще-
на в работу.

В феврале 2025 года жители 
села начали потихоньку интере-
соваться, действует ли наконец 
передовая станция водоочистки? 
Им сообщили, что ее запустят в 
конце марта.

Прожили март, пришел 
апрель, из кранов синегорских мно-
гоэтажек вновь потекла мутная 
взвесь, и 12-го числа в местных 

чатах появилось традиционное 
объявление о подвозе воды.

Получается, объект не могут 
запустить уже второй год. При-
чины этой ситуации руководи-
тели города решили выяснить на 
месте. Разговор получился напря-
женным. 

– Послушайте, это же не атом-
ная станция и не космический ко-
рабль, а всего несколько блоков, 
которые последовательно рабо-
тают. Чтобы разобраться с доза-
торами и регламентами, подго-
товленному специалисту нужно 
несколько дней, – недоумевает 
Сергей Надсадин. – Но от вас я 
слышу, что, наверное, во втор-
ник вам в Екатеринбурге что-то 
скажут, а потом, может, приедут, 
и мы подумаем, как быть. Вдоба-
вок выясняется, что контракт за-
кончился, хотя наладка не сдела-
на. Почему?

Внятного ответа на свой 
вопрос мэр не получает. Причин 
называется множество, но звучат 
они неубедительно. 

– Процесс не согласован, не-
оправданно затянут, срок запуска 
станции не определен, – жестко 
резюмирует мэр. – А заложника-
ми оказались жители Синегорска. 

Подводя итоги поездки, Сергей 
Надсадин подчеркнул, что доклад 
руководителей профильных 
структур о причинах сложившей-
ся ситуации его не устроил.

– По факту вода в Синегорске 
мутная, для людей осуществляет-
ся подвоз чистой, а дорогостоя-
щая станция до сих пор не введе-
на в эксплуатацию, простаивает. 

Поэтому я потребовал, чтобы из 
Екатеринбурга были вызваны спе-
циалисты, пусть они доведут дело 
до конца. Кроме того, мне должны 
предоставить дорожную карту со 
сроками расчистки Восточного 
водохранилища и наведения по-
рядка на территории станции. 
А пока я назначил служебное рас-
следование по причинам затяги-
вания ее пусконаладки, – заявил 
Сергей Надсадин. 

21 мая 2025 года 

Совещание при мэре Южно-
Сахалинска по станции водопод-
готовки. Автор этих строк пригла-
шена и как журналист, отслежи-
вающий ситуацию со станцией, и 
как активный житель Синегорска. 
Субботняя инспекционная поезд-
ка выявила комплекс проблем. 
Именно они в центре внимания 
главы города.

Мэр Сергей Надсадин: 
– Первое. Как можно было 

сдать станцию и оставить тер-
риторию в таком состоянии? Мы 
утюжим Южно-Сахалинск, штра-
фуем тех, кто не поддерживает по-
рядок, но при этом сами позволя-
ем себе такое отношение к делу. 
У человека, который за это отве-
чает, очевидно, отсутствует вну-
тренний культурный код. Требую 
навести порядок на территории 
станции водоподготовки. Если 
понадобятся ресурсы на озелене-
ние, найдем! 

Второе. Меня не устраивает си-
туация с вводом станции. Оказа-
лось, что это можно было делать 

намного быстрее. Даже то, что 
предпринято после посещения 
станции 17 мая, говорит: необ-
ходимые ресурсы  есть. Но зани-
маться этим надо было раньше. 
В идеале должен быть обговорен-
ный и согласованный со всеми 
структурами план действий, рас-
писанный по срокам. Вы его не 
сделали. Для меня вся ситуация 
в целом – показатель вашего не 
самого лучшего отношения к 
людям. Это печально. Жду план 
мероприятий с указанием сроков, 
когда оборудование, на которое 
мы затратили немалые деньги, 
начнет эксплуатироваться в ра-
бочем режиме и у людей появится 
нормальная вода. 

Третий момент – состояние 
водохранилища. Это тоже удру-
чающая ситуация. Так эксплуа-
тировать объект, находящийся в 
санитарной зоне, просто нельзя. 
Требую от СКК представить мне 
план проведения всех необходи-
мых работ, включая организацию 
охранных мероприятий, установку 
камер видеонаблюдения и ограж-
дения. Все должно быть выполне-
но в разумный срок. Муниципали-
тет поможет с финансированием. 

Отчет руководителей СКК и 
департамента городского хозяй-
ства убедил – работа сдвинулась с 
мертвой точки. За период с 17 по 
21 мая удалось сделать немало.

Генеральный директор СКК 
Максим Беккер:

 – Продолжаем пусконаладку. 
Пока станция работает на слив. 
Созвонились с руководством ком-
пании-производителя. К нам от-
править специалиста они смогут 
в июне, пока общаемся в онлайн-
режиме. Подключили к работе 
руководителя нашей лаборато-

рии, она ежедневно выезжает в 
Синегорск, мониторим качество 
исходной воды, определяем сте-
пень концентрации реагентов 
для ее очистки. Наладчику пред-
стоит составить регулировочные 
таблицы, которые в зависимости 
от показателей и результатов ана-
лизов будут менять настройки 
насосов-дозаторов. Положитель-
ная динамика есть. Относитель-
но очистки чаши водохранилища 
и ремонта плотины – вступили в 
диалог с потенциальным подряд-
чиком, обсуждаем проект, форми-
руем смету. 

Как рассказали участники со-
вещания, чаша Восточного водо-
хранилища будет очищаться с по-
мощью спуска ила через донный 
слив вниз по течению ручья Боль-
ничного. Ила много, его слой до-
стигает уже 2 метров. Готовить-
ся к спуску планируют в период 
малой воды, то есть ориентиро-
вочно в конце июля - начале авгу-
ста. Но прежде расконсервируют 
варварски заваренный несколько 
лет назад шибер, из-за чего водо-
забор перестал самоочищаться. 
Кроме того, из его чаши уберут 
мусор, ветки и стволы деревьев. 
К этим работам планируется при-
влечь специалистов МЧС.

Что касается самого спуска, он 
будет выполняться дозированно, 
чтобы не допустить заиливания 
русла ручья Больничного. 

Заместитель руководителя ДГХ 
Игорь Попов: 

– Восточное водохранилище от-
носится к типу самоочищающихся. 
Во время паводка в чаше скаплива-
ется много воды. Тогда открывают-
ся донные сливы, и она с огромной 
скоростью вылетает наружу, унося 
с собой ил. Когда мы запустим опо-
рожнение Восточного водохрани-
лища, обязательно будем отслежи-
вать ситуацию, чтобы не забить 
ручей. Если поймем, что ила слиш-
ком много и он чересчур густой, 
дождемся октября-ноября. Осен-
ние дожди его разбавят, и можно 
будет безбоязненно спустить воду. 
Ну а после, конечно же, прочистим 
русло ручья. 

Что решено, 
что уже сделано 

В пятницу 23 мая к станции 
водоподготовки подключили 
дома № 2, 5, 6 на улице Горной. 
К этому же дню составили план 
мероприятий по очистке Восточ-
ного водохранилища с учетом 
вывоза мусора и уборки зоны са-
нитарной охраны от поваленных 
и аварийных деревьев. 

К 30 мая предстоит благо-
устроить территорию станции, 
распланировать и отсыпать уча-
сток, высадить газон. До 17 июня 
специалистам СКК и ДГХ необхо-
димо проработать вопрос по ор-
ганизации охраны и обустройству 
надежного ограждения. 

К концу июня будет завершена 
служебная проверка по факту за-
тягивания сроков ввода в эксплу-
атацию и запуска станции водо-
подготовки в Синегорске. 

Послесловие

По поручению мэра Южно-
Сахалинска Сергея Надсадина ре-
дакция газеты «Южно-Сахалинск 
сегодня» будет отслеживать си-
туацию как с водоснабжением 
Синегорска, так и в целом по селу. 

Юлия ВЯТРЖИК

Страсти по воде
Сложная коммунальная ситуация, возникшая в Синегорске, стала 
поводом для разговора не только о технологических проблемах, 
но и об ответственности людей, наделенных правом управлять

ѣ Мэр жестко потребовал решить проблему и разобраться с виноватыми 

ѣ Плотина Восточного водохранилища – важное инженерное сооружение
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«Должен помнить мир спасен-
ный» – такое название дал ей 
автор, сахалинский историк-
исследователь Николай Виш-
невский. Презентация 
нового издания нача-
лась с демонстрации 
любительского игро-
вого фильма «За фрон-
том – фронт», снятого 
молодыми ребятами 
из Словакии по книге 
командира интерна-
ционального парти-
занского соединения, 
советского офицера 
Алексея Садиленко. 
После Великой Отече-
ственной войны он жил на 
Сахалине. Его удивительная 
история, равно как и истории 
остальных героев книги, 
достойна памяти, убежден 
Николай ВИШНЕВСКИЙ.

– Николай Васильевич, кто 
помог осуществить издание?

– Идею книги, в которой была 
бы изложена история освобожде-
ния Красной армией Европы от 
нацизма и участия в нем сахалин-
цев, я вынашивал давно. Год назад 
проект был поддержан нашим ми-
нистром культуры и архивного 
дела Нонной Лаврик и директором 
Сахалинского областного краевед-
ческого музея Юрием Алиным. 
Они решили вопрос с финансиро-
ванием. А вот поездку по районам 

Сохраненная память
Истории 214 сахалинцев, в годы Великой Отечественной 
войны освобождавших Европу от нацизма, вошли 
в книгу, представленную в областном центре

области для сбора материалов и 
оперативную подготовку макета 
книги помог осуществить пред-
приниматель Петр Зайцев.

– То есть фактически 
издание книги обеспе-
чила добрая воля заин-
тересованных людей…

– Да. Все, к кому я об-
ращался, считали своим 
долгом и благим делом 
оказывать проекту со-
действие. В том числе 
с оформлением книги. 
Я задумал использовать 
стилистику, принятую в 
России в начале прошло-

го века. Это особым образом со-
ставленное оглавление и харак-
терная для того времени верстка. 
Обнаружил такой стиль в книгах, 
посвященных Первой мировой 
войне. Он мне понравился, и мы 
решили его соблюсти. Искренняя 
благодарность за это прекрасно-
му дизайнеру Екатерине Юртай-
киной.

– Почему вы решили иссле-
довать именно европейский 
период Великой Отечествен-
ной?

– Чтобы сохранить память о 
сахалинцах, которые воевали в 
Европе, а имена некоторых героев 
вернуть из небытия. В 1995 году 
к 50-летию Победы была издана 
моя книга об участии наших зем-

ляков в освобождении Южного 
Сахалина и Курильских островов. 
Тогда и возникло 
ощущение, что о 
сахалинцах, ко-
торые воевали на 
Западе, меньше 
и говорилось, и 
писалось. Полно-
ценных книг, по-
вествующих об 
их невероятных 
геройских по-
ступках и подви-
гах, практически 
не было – только 
разрозненные 
отдельные вос-
поминания. По-
этому я решил такую книгу обя-
зательно сделать к 80-летию 
Победы.

– Как и где разыскивали нуж-
ные вам материалы?

– Прежде всего – в Централь-
ном архиве Министерства обо-
роны РФ. Очень много неопу-
бликованных воспоминаний и 
фотодокументов скопилось в рай-
онах. Часть из них еще ждет своего 
часа. Порой их изучение дарит 
удивительные открытия. Живой 
пример. Когда несколько лет назад 
я собирал материалы для книги о 
Поронайском районе, жительни-
ца села Тихменево показала мне 
несколько снимков военных лет 
из домашнего архива, в том числе 

неподписанную 
фотографию мо-
лодого офице-
ра. Я решил, что 
имя этого челове-
ка утрачено. Но, 
когда в нынеш-
нем году разы-
скивал в архиве 
Министерства 

обороны РФ информацию о са-
халинцах – участниках боев в 
Европе, обнаружил его на одном 
из фото! Оказалось, это Иван Качу-
рин из Александровска-Сахалин-
ского. Погиб в Польше в 1945 году. 
Так получилось вернуть человеку 
имя, а нам – память о нем.

– Кто помогал вам в сборе ин-
формации?

– Прежде всего наши остров-
ные библиотекари. Они находи-
ли для меня нужные статьи, опу-
бликованные в разные годы в 
местных газетах. По Томаринско-
му району очень помогла книга 
историка и литератора Геннадия 
Акмалова «Так мы жили и умира-
ли», выпущенная издательством 

«Сахалин – Приа-
мурские ведомо-
сти». И конечно 
же, пользовал-
ся информацией, 
опубликованной 
в альманахе «По-
бедители». Инте-
ресные материалы 
были предоставлены 
музеями, в первую 
очередь областным 
краеведческим, и 
родственниками ве-
теранов. Чтобы быть 
максимально досто-
верным, я брал вос-
поминания о войне, 
сопоставлял их с доку-
ментами Минобороны 
России, дополнительно 
перепроверял, и в резуль-

тате у меня выстраивалась полная 
история человека и его воинского 
пути. Подобным образом я под-
бирал материалы по ветеранам, 
проживавшим на Курилах. Пое-
хать туда не получилось, поэтому 
сделал так: проштудировал в об-
ластной библиотеке подшивки 
курильских газет 50-70-х годов, 
выбрал нужную информацию, на-
ложил ее на документы Минобо-
роны. Таким образом собрал уни-
кальный материал. Да, это очень 
непросто, но необходимо для со-
хранения правды.

– Ваши творческие планы?
– По просьбе Поронайской ад-

министрации готовлю к изданию 
книгу о Герое Советского Союза 
Владимире Васильевиче Пер-
мякове, одном из самых ярких 
участников войны, проживав-
ших на Сахалине. Его именем 
названа площадь в Поронайске. 
Надеюсь, получится действитель-
но необычная книга, в которой 
я прослежу жизнь этого замеча-
тельного человека.

Юлия ВЯТРЖИК

Девушки не знали их лично, 
потому что родились, когда 
прадедушек уже не было в 
живых. Но домочадцы помнят 
о доблести ветеранов и пере-
дают рассказы о них из поко-
ления в поколение.

«Рукастый мужик...»

Алена Шорникова:
– Мой прадедушка Андрей 

Васильевич Шепелев родился в 
1914 году, долгое время жил в 
Мордовии. Участвовал в Великой 
Отечественной войне, служил 
на передовой поваром полевой 
кухни. Вернулся домой только в 
1946 или 1947 году. А в 1955-м 
вместе с большой семьей пересе-
лился на Сахалин, в село Пензен-
ское. У него было восемь детей: 
Максим, Виктор, Лиза, Зина (моя 
бабушка), Люся, Света. Еще один 
совсем крохотный малыш, имя 
которого мы, к сожалению, не 
знаем, умер от болезни на парохо-
де по пути на остров. И уже здесь 
у прадедушки с прабабушкой ро-
дилась еще одна дочка – Танечка.

Андрей Васильевич был гра-
мотным. К нему со всего села люди 
приходили писать письма и за-
явления. Работал писарем, счето-
водом, а потом конюхом – всем 
сердцем любил лошадей. Дово-
дилось и голодать, но потихонь-
ку жить становилось легче. Семья 
Шепелевых переехала из барака 
в новый дом, со временем нала-
дилось хозяйство: огород, куры, 
свиньи, корова. Иногда прадедуш-
ка брал работу на дом – приносил 
счеты, которыми детвора потом 
играла, да так, что от них оста-
вались только спицы и косточки. 
Приходилось ремонтировать.

Но Андрей Васильевич не сер-
дился. Он вообще, по воспоми-
наниям бабушки Зины, был уди-
вительно добрым человеком. 
Никогда не поднимал руку на су-
пругу, не злоупотреблял хмель-
ным. Один раз только отшлепал 
дочерей за проступок. Дело было 
так: ему подарили за хорошую 
работу двух поросят. А девчонки 
давай с ними играть – и в сапог 
запихивали, и в духовке закры-
вали. Ну и затаскали до смерти. 

Вот тогда прадедушка их наказал. 
И то потом раскаивался… Когда 
жена болела, сам вставал к плите 
и готовил еду на большую семью. 
«Рукастый мужик!» – с уважением 
говорили соседи.

К сожалению, прожил он 
совсем мало: и до 50 лет не до-
тянул, хотя с фронта вернулся без 
ранений.

Бабушка Зина говорит, что 
войну он вспоминать не любил – 
очень уж тяжелыми и страшными 
были те времена. Порой в гости к 
Шепелевым приходили односель-
чане, побывавшие на фронте, де-
лились воспоминаниями друг с 
другом, но дети по малолетству 
практически не понимали, что 
они рассказывали. Прадедушка 
тяготы жизни переносил с до-
стоинством. Всегда говорил, что 
живет ради детей.

«Ходил с осколками 
до старости...»

Юлия Шилогурова:
– Мой прадедушка Георгий 

Иванович Зиновкин жил в селе 

Тюхтет Красноярского края. На 
фронт его призвали в первые дни 
Великой Отечественной войны. 
Прадед закончил курсы, стал лей-
тенантом, был командиром бата-
льона и дослужился до капитана. 
Неоднократно раненный, лечился 
в госпиталях, но все время рвался 
на передовую. Залеживаться, как 
рассказывал его сын и мой де-
душка Борис, не любил. Дошел до 
Европы, но в Берлин не попал – 
не позволило очередное тяжелое 

ранение. Осколки от снарядов 
попали ему в ногу и в грудь, но не 
задели жизненно важные органы. 
А хирурги в госпитале не стали 
их доставать – слишком уж боль-
шой риск был. Так он и вернулся 
в родное село и прожил с этими 
осколками до старости. Работал 
бухгалтером в местной конторе, с 
супругой воспитал пятерых детей.

Предки у меня были героями, 
и спасибо бабушке с дедушкой, 
что я хоть самую малость, но знаю 
о них. К примеру, прапрадедушка 
Иван воевал против Колчака. Его 
вместе с супругой белогвардей-
цы до смерти замучили пытками. 
А их детей, среди которых был и 
Гоша, мой прадедушка Георгий 
Иванович Зиновкин, скрыли у 
себя знакомые и потом растили 
как своих.

Информацию собирали по кру-
пицам, ведь многих родственни-
ков уже нет. Но память – штука 
очень долговечная, я помню о 
своих отважных предках и гор-
жусь ими!

Наталья РУСИНОВА

Мы не забудем
О прадедах, участвовавших в Великой Отечественной войне, рассказывают 
студентки института филологии, истории и востоковедения СахГУ

ѣ Дедушка Гоша

ѣ Иван Качурин 

s СТАТИСТИКА

В акции «Бессмертный полк» 
в этом году приняло участие 
около 7 тысяч южносахалинцев 
и гостей города.
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Он позволяет активным го-
рожанам эффективнее взаи-
модействовать с управляю-
щими компаниями, наводить 
порядок во дворах и гораздо 
быстрее решать многие ком-
мунальные вопросы. В Южно-
Сахалинске координатором 
проекта «Управдом», объединя-
ющего уже около 800 неравно-
душных людей, является 
Алена СИЛАЧЕВА. Она расска-
зала о том, какую пользу при-
носит жильцам МКД инициати-
ва, запущенная в регионе 
с подачи губернатора области 
4 года назад. 

– Кого объединяет проект 
и каковы главные задачи 
управдома, которому 
собственники жилья 
доверяют защиту 
своих интересов? 

– Согласно поряд-
ку, установленному 
Жилищным кодексом 
РФ, люди выбирают 
совет МКД и его пред-
седателя – старшего по 
дому. Это и есть управ-
дом. Но в нашем город-
ском округе проект объе-
диняет более широкий круг 
активистов – председателей 
ТОС, серебряных волонтеров, 
инициативных жителей, в том 
числе из пригорода – Дальнего, 
Хомутово, Ново-Александровска, 
Синегорска. Общение участников 
проекта идет через общие чаты. 

Главная задача управдома – 
контроль и мониторинг состоя-
ния своего МКД и работы УК, по-
стоянное взаимодействие с ней, а 
также с органами власти и ресур-
соснабжающими организациями. 
Старший по дому должен уметь 
своевременно выявить проблему 
на своей территории и донести 
до тех, кто сможет ее устранить. 
Управление многоквартирным 
домом – непростая наука, нужно 
знать много законов и нюансов, 
правильно объяснять людям, на 
что конкретно они тратят свои 
деньги, оплачивая коммуналь-
ные счета. В этом не все готовы 
разбираться доско-
нально. Хотя, если 
постоянно следить 
за правильным рас-
ходованием средств, 
можно закрывать ряд 
нужд жильцов. 

Сейчас, когда в 
стране непростая си-
туация, идет СВО, не 
надо стремиться пол-
ностью переклады-
вать свои вопросы 
по ЖКХ на местные 
власти, которые за-
ботятся о наших бойцах, отправ-
ляют им гуманитарные грузы. 
Мы должны создавать крепкий 
тыл и по возможности сами 
брать инициативу по улучше-
нию состояния дворов и домов. 
Сейчас для этого создано немало 
механизмов. 

Удивляет, что отдельные 
управляющие организации уже 

Старший уполномочен
Проект «Управдом» помогает обеспечить комфорт и безопасность 
жильцам многоквартирных домов Южно-Сахалинска

лет 10 не меняли тариф за со-
держание МКД, хотя с тех пор он 
должен был увеличиться мини-
мум в 2 раза. Несложно понять, 
что при такой сумме коммуналь-
щики много сделать не смогут, 
цены заметно выросли. Собствен-
ники жилья, если хотят видеть 
больший эффект, могут повлиять 
и на пересмотр тарифа. 

– Какие вопросы больше вол-
нуют ответственных за дом? 

– Взаимодействие с УК, ко-
торое не всегда получается иде-
альным. Подсказываем, как 

правильно на них 
влиять. Также с про-
шлого года делается 
акцент на текущий 
ремонт подъез-
дов и подвалов, их 
начали приводить 
в порядок согласно 
региональным про-
граммам, иниции-
рованным губерна-
тором. Сейчас этим 
помещениям уделя-
ется большое вни-
мание, ведь самое 

главное – основание дома. Если 
пора ремонтировать подвал, об-
ращайтесь в УК либо напрямую 
в департамент городского хозяй-
ства. Его состояние оценит ко-
миссия и присвоит очередность. 
В 2024 году в области обновили 
более 3 тысяч подъездов, сейчас 
активно взялись за подвальные 
помещения. 

Еще один актуальный вопрос – 
сроки и качество капремонта 
МКД. Его люди задают во время 
индивидуального общения и на 
собраниях.

Часто поднимается тема со-
держания детских площадок. 
Многие жильцы не согласны 
включать их в перечень общедо-
мового имущества и нести расхо-
ды. По моему мнению, площад-
ки не нужно ставить в каждом 
дворе, разумнее строить боль-
шие спортивно-игровые ком-
плексы, рассчитанные на группу 
МКД и находящиеся на балансе 
муниципалитета. Практика по-
казывает, что это самый удач-
ный вариант, когда зона актив-
ного отдыха становится центром 
притяжения. Хороший пример – 
большой спортивно-игровой 
комплекс на пересечении улиц 
Чехова и Буюклы, который объ-
единил малышей и подростков из 
разных домов этого района. 

– У совета дома есть возмож-
ность повлиять на сокращение 
объемов общедомового потреб-
ления энергоресурсов? 

– Да, при эффективном управ-
лении собственников МКД, членов 
и председателя совета. Для этого 
необходимо провести комплекс 
энергосберегающих мероприятий: 
разместить на системе освещения 
датчики движения, энергосберега-
ющие лампы, поставить входные 
двери с уплотнителем, заменить 
окна на пластиковые. Надо побе-

седовать с людьми о пользе инди-
видуальных приборов учета, обя-
зательно наладить совместно с УК 
контроль несанкционированных 
подключений. В Южно-Сахалинске 
есть управдомы, которые целена-
правленно занимаются вопросами 
бережливости, проверяют отчеты 
управляющих компаний о выпол-
ненных в доме работах. Все это 
помогает решить важную финан-
совую задачу: возможно ли прове-
сти комплекс мер за счет экономии 
тарифа или утвердить на общем со-
брании жильцов источник финан-
сирования – собственные средства. 
В итоге такая работа позитивно 
сказывается и на коммунальных 
счетах, и на комфортности условий 
жизни в МКД. 

– Как помогают новичкам-
управдомам входить в курс 
дела? 

– По всем направлениям, от 
оргвопросов по проведению 
общего собрания МКД до оформ-
ления заявки на грант, старшим 
по дому содействует департа-
мент городского хозяйства ад-
министрации Южно-Сахалин-

ска. У его специалистов накоплен 
большой опыт сотрудничества 
в такой связке. При необходи-
мости управдомы обращаются 
за помощью ко мне, как к коор-
динатору проекта. Мы можем 
выйти с проблемой на областное 
министерство ЖКХ, Госжилин-
спекцию, подключить предста-
вителей ОНФ. Наши обраще-
ния всегда берут во внимание. 
При необходимости выезжаем 
на место, чтобы конкретнее изу-
чить ситуацию. Недавно я в со-
ставе большой группы с пред-
ставителями власти побывала в 
Северном городке, от жителя ко-
торого поступило обращение по 
обустройству тротуара. Весной 

там начались работы. 
Активистам очень 

полезен разбор кон-
кретных ситуаций 
или, как сейчас го-
ворят, практиче-
ских кейсов. Если 
есть необходимость, 
мы обсуждаем, куда 
обратиться, как пра-

вильно офор-
м и т ь  д о к у-
менты. За эти 
годы старшие 
по дому и ру-
ков одители 
ТОС – Татья-
н а  И в а н о -
ва, Олег Мер-
кушев, Анна 
Григорьева – 
стали настоя-
щими экспер-

тами в сфере 
ЖКХ. С последними двумя 
мы создали Ассоциацию 
ТОС Сахалинской области – 
важный шаг для развития 
этого направления. 

Для участников проек-
та «Управдом» разработан 
целый план мероприятий. 
За последние годы были 

проведены школы управдома, 
семинары, в том числе по получе-
нию грантов на благоустройство 
дворовых территорий, установку 
видеокамер и шлагбаумов. Жела-
ющие смогли получить хороший 
багаж знаний, увидеть уже реа-
лизованные проекты. Например, 
участники ТОС «Шоссейная» в 
Лиственничном благодаря гранту 
оборудовали зону для детских 
игр и занятий спортом. Каждому 
старшему по дому и председате-
лю ТОС такие мероприятия дают 
возможность развиваться и дви-
гаться дальше.

В 2025 году запланированы 
очередной сбор школы, тренинг 
по бесконфликтному общению, 
что очень важно для старших 
по дому, которые каждый день 
встречаются с жильцами с 
разным настроением. После того 
как «Управдом» стал частью гу-
бернаторского проекта «Забота. 
Защита. Уважение», эти люди 
начали заниматься еще и социа-
льными вопросами. От них по-
ступают заявки на помощь в вы-
делении лекарств для возрастных 
или маломобильных жильцов, по 
оформлению на лечение,  на уста-
новку пандусов. Я, как руководи-
тель регионального исполкома 
ОНФ, подключаюсь к решению 
подобных просьб. 

У проекта «Управдом» в Южно-
Сахалинске есть большой потен-
циал, и мы ожидаем, что инициа-
тивные горожане присоединятся 
к нему. 

Подготовила Анна СУХОРЕБРИК

s КОНТАКТЫ

За консультацией и ме-
тодической помощью 
можно обратиться в де-

партамент городского хозяйства 
администрации Южно-Сахалин-
ска по тел. 300-469 (доб. 2).

В РАМКАХ ПРОЕКТА 
«УПРАВДОМ» 
АДМИНИСТРАЦИЯ 
ГОРОДА ПРЕДОСТАВЛЯЕТ 
КОМПЛЕКСНУЮ 
ПОДДЕРЖКУ

ОБУЧЕНИЕ – для повышения 
квалификации председателей 
и членов советов домов проводят 
образовательные семинары 
и практические конференции.

МЕТОДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ – 
предоставление необходимых 
материалов и консультаций 
по вопросам управления 
домом, проведения собраний, 
взаимодействия с УК.

ФИНАНСОВАЯ ПОДДЕРЖКА – 
содействие в реализации 
инициатив, в том числе через 
участие в программах. Грантовая 
поддержка на благоустройство 
мест общего пользования – 
подъездов, входных групп, 
придомовых территорий.

ТИРАЖИРОВАНИЕ 
ЛУЧШИХ ПРАКТИК – 
демонстрация успешных 
примеров работы советов 
домов для мотивации и 
обмена опытом.

ѣ Алена Силачева
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В том числе 39 профильных 
разной направленности 
(спортивные, интеллектуаль-
ные, военно-исторические 
и т. д.), 12 труда и отдыха 
и 33 оздоровительных. Не вы-
езжая за пределы Южно-Саха-
линска отдохнуть в них на ка-
никулах смогут свыше 
11 тысяч детей. Это почти по-
ловина от общего числа город-
ских школьников.

От космоса до ботаники

Как сообщила директор депар-
тамента образования администра-
ции Южно-Сахалинска Светлана 
Мирова, на детский летний отдых в 
2025 году выделено почти 205 млн 
рублей. Все учреждения, задей-
ствованные в его организации, 
прошли необходимые проверки, о 
чем имеют заключение Роспотреб-
надзора, и внесены в реестр орга-
низаций отдыха и оздоровления. 
Сейчас на территориях, где будут 
проводить время дети, заканчива-
ется акарицидная обработка.

– Ребята смогут не только от-
дыхать, но и учиться. Так, на базе 
Кванториума в гимназии № 3 
вновь откроются 14-дневные тех-
нологические смены по таким на-
правлениям, как «Промдизайн: 
дизайнер-иллюстратор», «VR/AR: 
VR-разработчик», «IT: разработ-
чик на GoDot», «Юный айтишник», 
«Хайтек: космический инженер», 
«Юный 3D-разработчик», «Био: 
ботанические приключения ис-
следователей», «Робо: юный инже-
нер», «Водитель (оператор) вилоч-
ного погрузчика». Этим летом во 
всех детских учреждениях прой-
дут мероприятия, посвященные 
80-летию Великой Победы и Году 
защитника Отечества, – рассказа-
ла Светлана Анатольевна.

Самое большое количество 
ребят – почти 400 – готовы при-
нять во Дворце детского (юно-
шеского) творчества. Со 2 июня 
заработают площадки для юных 
шахматистов, для детей, увлека-
ющихся рисованием, а также язы-
ковая, туристско-краеведческая и 
оздоровительная. Шестым станет 
лагерь для ребят с ограниченны-

Всего 
в Сахалинской 
области летняя 
оздоровительная 
кампания 
охватит свыше 
30 тысяч ребят.

В прошлом 
году в лагерях 
по всей России 
отдохнули около 
165 тысяч 
детей, чьи 
родители 
участвуют 
в специальной 
военной 
операции.

Счастливая пора
Для южно-сахалинских ребят нынешним летом 
откроется более 80 дневных лагерей

s КАК ПОДАЕТСЯ ЗАЯВЛЕНИЕ 
     НА ПОЛУЧЕНИЕ ПУТЕВКИ? 
Родители или опекуны делают это через единый портал государствен-
ных и муниципальных услуг. Необходимо дождаться статуса «Услуга ока-
зана», а затем прийти с документами в учреждение, где будет отдыхать 
ребенок, и заключить договор. Перед покупкой путевки следует обяза-
тельно удостовериться, что лагерь имеет положительное санитарно-эпи-
демиологическое заключение и состоит в реестре организаций отдыха и 
оздоровления. В противном случае он не имеет права функционировать. 
Некоторые частные школы, напоминает Светлана Мирова, открывают 
летние смены без ведома государственных органов, просто не называя 
это лагерем официально. Естественно, здесь стоимость путевки возме-
щаться не будет, так как учреждение не прошло необходимые проверки 
и в соответствующем реестре не числится.

s ГДЕ НАЙТИ

Актуальный 
перечень ор-
ганизаций 
отдыха и оз-
доровления 
размещен на 
сайте Мини-
стерства образования Сахалинской 
области. Есть в нем и предприни-
матели, которые оказывают услуги 
в сфере дополнительного обра-
зования, к примеру ИП Ким А.Д. 
(«КБ Бридж»), ИП Антонова Е.А. 
(«Лукоморье»), ИП Делова А.Ю., 
ИП Перко Е.В. («Аква-Сити»), 
ИП Кокшарова Т.В., ИП Пахоменко 
(«Универик»), экоцентр «Родник», 
а также одно ведомственное уч-
реждение (РЖД). Они набирают 
детей на собственные воспита-
тельные и оздоровительные про-
граммы, достойно пройдя все не-
обходимые проверки.

ми возможностями здоровья, ко-
торый впервые заработал в про-
шлом году. Смены длятся по три 
недели, для их участников преду-
смотрено трехразовое питание. 

В первую половину дня детво-
ру ждут занятия по профильным 
темам, а во вторую – выезды на 
природу, экскурсии, мастер-клас-
сы и многое другое.

Во Дворце детского (юноше-
ского) творчества места на лето 
обычно бронируются родите-
лями тех ребят, которые зани-
маются в его стенах в течение 
учебного года. Школьники с удо-
вольствием пополняют творче-
ские, языковые или спортивные 
навыки.

С 23 июня начнутся смены в 
парке культуры и отдыха имени 
Юрия Гагарина, где смогут от-
дохнуть 120 детей. Этот лагерь 
откроется в досуговом центре 
«Теремок», набор стартует в 
начале июня. Ребят из отдален-
ных населенных пунктов, таких 
как Старорусское, Ключи, Берез-
няки, Синегорск, Дальнее, ждут 
на площадках при местных домах 
культуры.

Юных спортсменов встретят 
четыре городских летних лагеря. 
Два откроются на базе школы 
олимпийского резерва по гре-
ко-римской борьбе, по одному – 
в школах по плаванию и игровых 
видов спорта. Здесь планирует-
ся набрать 170 человек, с кото-
рыми будут заниматься профес-
сиональные спортсмены. Отдых 
для детей сделают максимально 
активным, с многочисленными 
тренировками. Но, конечно же, 
школьников ждет и обширная 
культурная программа.

Заработок на отдыхе

У с тарших подрос тков 
(от 14 лет) есть возможность во 
время летних каникул не только 
оздоровиться, но и подзаработать. 
В этом году муниципалитет созда-
ет вакантные места на базе школ, 
детских садов, в учреждениях 
дополнитель-
ного образова-
ния, культуры 
и спорта. Особ-
няком стоит 
парк культу-
ры и отдыха – 
здесь самый 
п р о д о л ж и -
тельный рабо-
чий день, но 
и самая высо-
кая зарплата. 
Ш к о л ь н и к и 
будут не только 
заниматься благоустройством 
территории (прополка клумб, 
высадка цветов, уборка), но и по-
могут специалистам парка в орга-
низации летних мероприятий для 
горожан. Ждут такого же содей-
ствия от ребят и в школах, обыч-
ных и спортивных.

Хочется совместить приятное 
с полезным? В островной столи-
це в нынешнем сезоне откроют-
ся 12 лагерей труда и отдыха, где 
школьники до обеда будут рабо-
тать, а потом – отдыхать. Есте-
ственно, ребятам официально 
оформляют стаж. Пользуясь слу-
чаем, Светлана Мирова напо-
минает родителям, что трудо-
устройство несовершеннолетних 
должно проходить строго в соот-
ветствии с законодательством 
РФ, чтобы защитить их права.

Всего этим летом подросткам 
от муниципалитета будет пре-
доставлено около 2 тысяч рабо-
чих мест. А в течение года таких 
вакансий выделяется 4 тысячи. 
То есть при необходимости под-

росток может 
трудиться од-
новременно 
с учебой. На 
особом кон-
троле – дети 
из неблагопо-
лучных семей 
и находящиеся 
в трудной жиз-
ненной ситу-
ации. С ними 
на протяжении 
всего рабочего 
процесса взаи-

модействуют сотрудники органов 
профилактики правонарушений: 
опеки, полиции и т. п.

Средний размер заработной 
платы подростка в период летних 
каникул составит 20768 рублей 
(уже с вычетом налогов).

Наталья РУСИНОВА

■ В нынешнем сезоне предельная 
стоимость путевки в лагерь 
дневного пребывания составит 
32951 рубль. 

■ Чем больше выездных
мероприятий, тем дороже обойдется 
отдых ребенка. Но родители оплачи-
вают не всю сумму, максимум – 
19192 рубля, остальную часть 
расходов берет на себя 
муниципальная казна.

Кто сможет отдохнуть 
в этом сезоне бесплатно?
Прежде всего, те, кто находится 
в социально опасном положении или 
трудной жизненной ситуации (ребята 
из малоимущих семей, с ОВЗ и инва-
лидностью, приемные дети и бежен-
цы, а также дети, у которых один из 
родителей проходит службу в зоне 
проведения СВО или погиб там).

s QR-КОД

Актуальный список учреждений, 
предоставляющих работу школь-
никам, есть на сайте департа-
мента образо-
вания. А вот на-
личие тех или 
иных вакансий 
лучше уточнять 
на местах.

ѣ Отдыхаем весело!

ѣ Лето – с пользой для всех
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В конце апреля в Воронеже были объяв-
лены лауреаты Всероссийской премии 
«Туристические города». В ней участво-
вали представители 67 населенных 
пунктов из 49 регионов России. Южно-
Сахалинск получил серебро в разделе 
«Город гастрономического туризма». 
Награду вручили директору городско-
го культурно-туристического центра 
(КТЦ) Андрею СУХОНОСУ. Мы попроси-
ли его подробнее рассказать об участии 
в крупном мероприятии, а также об экс-
курсионной программе, подготовлен-
ной для гостей и жителей области на 
теплое время года. 

Интересно и вкусно 

На первом этапе Всероссийской премии 
Южно-Сахалинск благодаря оценкам, полу-
ченным от авторитетных федеральных экс-
пертов и медиарейтингов, вошел в список 
семи лучших городов России. На втором 
состоялась очная защита, где участники 
выступили с презентацией перед профес-
сиональным жюри. Гран-при в номинации 
«Город гастрономического туризма» заво-
евал Воронеж, 1-е место поделили Новоси-
бирск и Пермь, 3-е занял Абакан. Это были 
достойные конкуренты. 

– В семерке лидеров Южно-Сахалинск – 
единственный дальневосточный город. 
Отрадно, что областной центр прозвучал 
на федеральном уровне, это очень 
значимо для его продвижения 
на туристической карте 
страны. Пообщавшись 
с коллегами в Вороне-
же, мы еще раз убе-
дились в том, что ту-
ристы стремятся к 
нам, потому что у 
нас интересно, кра-
сиво и вкусно. Си-
стемная работа 
областных и город-
ских властей по улуч-
шению индустрии 
г о с т е п р и и м с т в а 
дает свои плоды. По-
добные форумы необхо-
димы для реализации тури-
стического потенциала Сахалина, 
мы изучаем и сравниваем опыт других 
регионов, берем что-то новое для себя, – 
рассказывает Андрей Сухонос. – В конце мая 
на втором городском туристическом форуме 
«Южно-Сахалинск – маршрут построен!» в 
фокусе внимания оказались вопросы повы-
шения качества сервиса, развития имеющих-
ся и создания новых турпродуктов, обсуж-
дались варианты привлечения искушенных 
туристов с помощью современных креатив-
ных технологий. Также были представлены 
технические возможности, которые плани-
руем использовать в своей работе. Центр со-
бирается внедрять новые ресурсы для попу-
ляризации, виртуальные экскурсии, чтобы 
и маломобильные туристы могли побывать, 
например, на маяке Анива.

Прогулка в прошлое

Всего в экскурсионной программе КТЦ 
сегодня уже более 30 предложений – это 

Если вы хотите с пользой для здоро-
вья провести лето, проблем с выбором 
занятий у вас точно не будет. Можно 
отдать предпочтение общефизической 
подготовке, освоить фитнес и сканди-
навскую ходьбу или поиграть в футбол 
прямо у себя во дворе. О том, где прохо-
дят тренировки для любителей 
активного отдыха, рассказала дирек-
тор МАУ «Спортивный город» 
Ксения ХАРЧЕНКО.

Футбол и фитнес

К летнему сезону готовы тренеры, рас-
писание и необходимая спортивная база. 
Как отметила Ксения Харченко, сегодня на 
балансе учреждения более 130 универсаль-
ных, гимнастических, хоккейных и других 
площадок, в том числе в планировочных 
районах и селах. Их адреса указаны на ин-
терактивной карте, размещенной на сайте 
и в соцсетях «Спортивного города».

В конце мая на дворовых площадках нач-
нется традиционный турнир по мини-фут-
болу для детей от 6 лет и взрослых. В нем 
собираются участвовать более 25 команд. 
Приходите поболеть, матчи такие же азарт-
ные, как и на больших стадионах.

Продолжается и популярный у южно-
сахалинцев проект «Социальный фитнес». 
Летом любителям этих тренировок выделя-
ют шатер возле озера Верхнего, где сможет 
собираться больше людей.

Сохранился график тренировок по 
социальному фитнесу в школе № 20 и в 
Доме культуры села Дальнего под нача-
лом инструктора по спорту Лидии Обухов-
ской. Ее занятия в бизнес-центре «Парус» 
(ул. Ленина, 376) посещают люди разного 
возраста, но больше сделан акцент на тех, 
кто старше 55 лет. И всегда – аншлаг. Весной 
в «Парусе» открылся зал для настольных 
игр, где желающие могут сразиться в нарды, 
шахматы, шашки и домино.

Инструктор по спорту Андрей Мирошни-
ков тренирует горожан на свежем воздухе 
круглый год. На ул. Венской, 5 по вечерам 
три раза в неделю идут занятия по общефи-
зической подготовке. Хочется нагрузки по-
больше – поднимитесь на гору Большевик. 
Андрей Анатольевич организует групповые 
походы, путь на вершину по юго-западному 
серпантину. Его коллега Олег Колмогоров 
также три раза в неделю ведет скандинав-
скую ходьбу, маршрут проходит по лыжерол-
лерной трассе в районе гостиницы «Санта».

В селах и планировочных районах тоже 
есть возможности для 
активного досуга. В хо-
лодное время года ин-
структор Ольга Моро-
зова ведет социальный 
фитнес, а также  спортив-
ные занятия с детьми от 
6 лет в Доме культуры 
села Ключи, а когда по-
теплеет – на хоккейном 
корте.

Скоро откроется новая баскетбольная 
площадка в Синегорске. Этому виду спорта 
будет учить сельчан инструктор Владислав 
Байбуз.

– В штате нашего учреждения сейчас 
более 30 инструкторов, мы их называем уни-
версальными солдатами, – говорит Ксения 
Харченко. – Многие ведут сразу насколько 
дисциплин для людей разных возрастов и по-
стоянно повышают квалификацию.

С недавних пор МАУ привлекает к за-
нятиям на свежем воздухе трудовые кол-
лективы.

– «Спортивный город» на основе поже-
ланий людей может выделить инструкто-

Разговор 
с городом 
На летний сезон культурно-туристический 
центр предлагает жителям и гостям 
Южно-Сахалинска интересные 
экскурсии и лекции 

Лето в движении
МАУ «Спортивный город» с каждым годом 
обеспечивает южносахалинцам все больше 
возможностей для активного досуга

туристические маршруты и лекции об 
уникальных историко-географических 
особенностях региона. 

В Год защитника Отечества  заплани-
рованы патриотические мероприятия на 
теплый сезон – май – октябрь. 

– Мы разработали пеший маршрут 
«От Победы к Славе». Во время  экскур-
сии  по двум площадям Южно-Сахалин-
ска экскурсовод расскажет о боевых дей-
ствиях Второй мировой войны, которые 
проходили на территории современной 
Сахалинской области, – говорит Андрей 
Сухонос. – Еще одна экскурсия – «Характер 
крепче стали» – напоминание о подвиге со-
ветских десантников, сражавшихся в августе 
1945 года на острове Шумшу. Свидете-
лем героизма наших солдат стал японский 
танк, подбитый во время атак противника 
на заключительном этапе Второй мировой 
войны и стоящий сейчас на территории 
краеведческого музея. Слушая рассказ об 
этом экспонате, экскурсанты погружаются в 
жаркие дни августа 1945-го, когда характер 
красноармейцев оказался крепче брониро-
ванной японской стали. 

По словам Андрея Сухоноса, постоян-
ным спросом пользуются бесплатные об-
зорные экскурсии по городу, которые про-
ходят два раза в неделю – по вторникам и 
субботам. Летом запись заканчивается за 
пару часов. 

– Ценителям современного изобрази-
тельного искусства наш центр пред-

лагает автобусную экскурсию 
«Город-галерея». За полто-

ра часа туристам показы-
вают более 50 муралов. 

Арт-вояж, как и обзор-
ная экскурсия, помо-
гает лучше узнать 
наш город и нала-
дить с ним, скажем 
так, свой диалог, 
понять, какие места 
и события будет ин-

тересно изучить 
предметнее, – считает 

руководитель КТЦ. 

ра, который будет вести занятия по какому-
либо виду спорта, скажем по скандинавской 
ходьбе. Делаем удобное для всех расписа-
ние. Несколько предприятий уже выбрали 
дартс, – поясняет Ксения Игоревна. – Такое 
сотрудничество подтверждает пользу кол-
лективных занятий спортом. Во-первых, 
это помогает сплотить сотрудников, кото-
рые могут пообщаться в нерабочее время, 
лучше узнать друг друга. Во-вторых, физиче-
ские нагрузки на свежем воздухе укрепляют 
здоровье и снимают усталость. Приглашаем 
предприятия активнее пользоваться такой 
возможностью в теплый сезон. Кроме того, 
перед проведением спартакиад трудовых 
коллективов или других состязаний к нам 
обращаются с просьбой протестировать 
уровень подготовки сотрудников по опреде-
ленным видам спорта. Мы можем организо-
вать серию тренировок или обучение, чтобы 
результат соревнований всех порадовал.

Праздник во дворе

Начальник отдела физкультурно-оз-
доровительной работы Сергей Савостин 
сообщил, что на 2025 год «Спортивный 
город» запланировал 60 различных меро-
приятий. Ближайшее – городской турнир 
по большому теннису, он стартует 1 июня. 
Дню защиты детей посвятят и Кубок Юж-
но-Сахалинска по восточным видам еди-
ноборств с элементами муай-тай (тайского 

бокса). Зрелищные состя-
зания пройдут в первый 
день лета в центре еди-
ноборств.

– На эту же дату на-
мечен старт серии меро-
приятий «Наш спортив-
ный двор», которые мы 
организуем совместно 
со спортивными федера-
циями. Первое состоится 

на центральной площади в Луговом. С мая 
по сентябрь пройдет 30 праздников двора, с 
эстафетами и конкурсами, в которых с удо-
вольствием участвуют семьями, – говорит 
Сергей Савостин.

А на следующие выходные можете за-
планировать прогулку на «Горный воздух»: 
7 июня там пройдет физкультурно-массовое 
мероприятие «Огни ночного Южного», ини-
циатором которого является инструктор по 
спорту Андрей Мирошников. Вы получите 
незабываемые впечатления и заряд бодро-
сти на все лето!

Страницу подготовила 
Анна СУХОРЕБРИК

s КОНТАКТЫ

Расписание занятий, 
адреса спортплощадок 
и возможность записи 

на тренировки узнавайте по теле-
фону 300-874 (доб. 2,3).

ѣ Экскурсия 
по муралам открывает новый 

ракурс на областную столицу

Кроме того, совместно с региональной 
общественной организацией «Сахалинские 
корейцы» открыта ежегодная летняя серия 
«Дикоросы». В планах – рассказы о тради-
циях по сбору и заготовке папоротника, 
лопуха и других растений, мастер-классы 
по их приготовлению.

– Летом продолжим возить туристов 
в бухту Тихую и на Янтарный пляж – эти 
пейзажи мало кого оставляют равнодуш-
ным. Сейчас готовим новую экскурсию на 
завод СПГ, которая позволит узнать его как 
серьезный промышленный объект. При-
глашаем в Невельск посмотреть сивучей, 
познакомиться с самобытной коллекци-
ей экспонатов в местном краеведческом 
музее, подняться на останец Лягушка и 
узнать мифы и легенды коренных народов. 
С нашей программой летний отдых даже 
для самых требовательных туристов будет 
интересным, – сказал Андрей Сухонос.

ѣ Летом жителей приглашают на праздники двора 
с разнообразной программой

Записаться на экскурсии 
культурно-туристического 
центра Южно-Сахалинска 

можно по телефону 
210-310.
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Лето в движении

Участие в таком масштаб-
ном чемпионате нужно за-
служить, пройдя отборочный 
этап в своем регионе. В апреле 
в островную столицу приеха-
ли лучшие из лучших – победи-
тели и призеры соревнований 
по робототехнике, многие из 
которых наверняка станут ин-
женерами. Чемпионат собрал 
около 3 тысяч детей, подрост-
ков и студентов. Команда юж-
но-сахалинских дошколят 
«КлинВинт» стала лучшей в 
номинации «Раскрытие темы 
сезона» в направлении «Лига 
открытий» и получила кубок. 
О том, как малыши создавали 
проект, рассказала педагог по 
робототехнике детского сада 
«Полянка» Арина РЯЗАНЦЕВА.

Молодой преподаватель 4 года 
ведет в дошкольном учреждении 
кружок робототехники. Его посе-
щают 80 малышей – с 4 лет до вы-
пуска в школу. Дети начинают с 
простого — знакомятся с деталя-
ми и механизмами, учатся их со-
единять, читать схемы и собирать 
по ним своих первых роботов, ма-
шинки и домики. Потом ребята 
понемногу осваивают базовые 
знания механики, моделирования 
и программирования. 

– Конечно, команды на чемпи-
онаты такого уровня подбирают 
не просто так. Дети должны не 
только создать свой проект, но 
и защитить его перед жюри – со-
вершенно незнакомыми людьми, 
поделиться планами по разви-
тию, – говорит Арина Рязанце-
ва. – На крупных чемпионатах 

защита проходит в отдельных 
кабинках, и педагогов туда не 
пускают. Горжусь, что моим вос-
питанникам удалось справиться 
с волнением и стеснительностью 
и все хорошо рассказать. Между-
народный чемпионат на аэро-
дроме «Пушистый» прошел на 
отлично и вызвал у всех много 
эмоций. Мы посмотрели, как ра-
ботают команды крупных горо-
дов, на каком уровне у них раз-
витие робототехники. Есть чему 
поучиться.

У маленьких подопечных 
Арины Рязанцевой уже довольно 
большой опыт побед. За послед-
ние 2 года ее команды привезли 
награды с национальных чемпи-
онатов по робототехнике, про-
водившихся в Екатеринбурге и 
Красноярске. 

К региональному отборочно-
му этапу международного чем-
пионата на Сахалине Арина 
Рязанцева начала готовить 
«КлинВинт» прошлой осенью. 
В нее вошли 6-летние Илья Бой-
чук, Эрик Крылов, Дарья Смирно-
ва и 4-летний Кирилл Поспелов, 
самый маленький «винтик». 

– После регионального этапа 
мы выбрали в «Лиге открытий», 
предназначенной для дошколь-
ников, номинацию «Раскрытие 
темы сезона». На экскурсии в сов-
хозе «Южно-Сахалинский» ма-
лышам показали, как растет на 
полях капуста, как ее вручную 
собирают и хранят. Мы расспро-
сили сотрудников, что им хоте-
лось бы улучшить в этих процес-
сах. Потом с детьми стали глубже 
узнавать особенности сельско-

го хозяйства в нашей области, 
читали литературу, смотрели 
видеоролики, – рассказывает пе-
дагог. – Попутно выяснили, что 
славяне осенью устраивали Тау-
сень – праздник урожая. Решили 
назвать так наш проект, прино-
сящий пользу людям и экологии. 
Дети предложили создать робота, 
который сможет собирать капусту 
на полях в любую погоду, без уста-
лости и перерывов на обед. Ему 
дали имя Громка – оно показалось 
малышам забавным.

Изначально команда намети-
ла два технических варианта ос-
нащения робота – с датчиками 

или на дистанционном управле-
нии. Мы сделали зубчатую пере-
дачу с промежуточным зубчатым 
колесом, обеспечивающую сбор 
капусты. А передвигался робот 
на двух тележках. Еще придума-
ли помывочный аппарат, чтобы 
перед доставкой на склад он от-
мывал испачканную землей ка-
пусту. Ребята сами предложили 
такую оригинальную идею.

Но одного Громки, конечно, 
для чемпионского проекта было 
мало. Дети соорудили целую ми-
ни-ферму: поле с капустой, трак-
тор, конвейерные ленты. По ним 
помытые овощи поступают на 

грузовик, и урожай уже чистым 
доставляют на склад.

«КлинВинт» конструировал 
ферму из двух видов лего – Duplo 
и «Первые механизмы» – несколь-
ко месяцев. Каждый из четырех 
маленьких инженеров отвечал за 
свою часть проекта «Таусень» и 
рассказывал о ней жюри. Наме-
тили перспективу фермы – сде-
лать на складе полки с подогре-
вом, чтобы капуста не портилась 
при хранении. Возможно, допол-
ненный проект пойдет на следую-
щий конкурс.

Громку – главного героя высо-
той 50 сантиметров – полностью 
собрал Илья Бойчук. Признался, 
что было нелегко, но робот полу-
чился таким, каким он хотел.

– Надо было не просто поста-
вить одну деталь на другую, а 
разобраться, правильно ли я это 
сделал, – сказал мальчик.

Даша Смирнова создала трак-
тор с прицепом и поле с капустой. 
Для овощей пришлось поискать 
подходящие детали. Кирилл По-
спелов, которому скоро испол-
нится 5 лет, вместе с педагогом 
смастерил помывочный аппарат 
и бойко рассказал жюри, как он 
работает. Эрик Крылов отвечал 
за транспортировочные ленты и 
склад для хранения овощей. 

«Клинвинтики» рассказа-
ли, что на чемпионате им было 
чуть страшно, но зато интересно. 
У каждого есть мечта собрать 
свой проект. Илья уверен, что, 
когда повзрослеет, создаст насто-
ящего робота, который сможет 
убирать урожай. Даша планиру-
ет стать садоводом, вырастить 
большую тыкву и сделать робота-
вертушку.

– Он будет обдувать людей 
ветром в жаркую погоду, перехо-
дя от одного человека к другому, – 
объяснила девочка.

Сейчас команда мечтает 
поехать на новый чемпионат. 
В 2026 году он снова пройдет в 
Красноярске. 

Анна СУХОРЕБРИК

Урожай Громки
Проект «Таусень» малышей из детского сада «Полянка» стал одним из 
лучших на международном чемпионате по робототехнике «Сахалин 6.0»

Николай Иванович Олейник, 
один из пациентов офтальмоло-
гического отделения городской 
больницы им. Ф.С. Анкудинова, 
пришел в редакцию и попросил 
написать «что-нибудь хорошее» о 
его персонале и заведующем Евге-
нии Николаевиче Бутенко.

– Нам с супругой есть с чем 
сравнивать – после выхода на 
пенсию мы купили квартиру в 
Анапе и какое-то время жили 
там. Но лечиться ездили в Юж-
но-Сахалинск, потому что на юге 
страны медицина не понравилась. 
А затем вернулись насовсем. Тут 
намного лучше: к людям отно-
сятся бережнее, технологии на 
высшем уровне. Так, в глазном 
отделении моей супруге восста-
навливала зрение хирург Наталья 
Муеновна Ким, а когда начались 
проблемы у меня, за дело взялся 
Евгений Николаевич Бутенко. Че-
ловек он приветливый, очень ува-
жительный, потрясающей широты 
души! При мне однажды вне оче-

Чудеса прозрения
Почти 30 лет доктор Евгений БУТЕНКО возвращает жителям 
Южно-Сахалинска возможность видеть окружающий мир

реди завел в кабинет бабушку, 
которая ничего не видела и пере-
двигалась с трудом, вежливо объ-
яснив остальным пациентам, что 
ей тяжело даже сидеть, давайте, 
мол, ее отпустим поскорее. А когда 
я снова попал в больницу, уже в 
отделение кардиологии, пришел 
ко мне в палату, чтобы провести 
ежегодный профилактический 

осмотр, положенный всем после 
замены хрусталика. Так и сказал: 
«Зачем я вас буду дергать лишний 
раз, вызывать к себе, если вы 
здесь? Сам зайду, мне несложно», – 
рассказал Николай Иванович.

Неудивительно, что имя врача 
у горожан на слуху, и многие от-
зываются о нем с той же теплотой, 
что и Николай Олейник. Евгений 
Николаевич Бутенко окончил 
Амурскую государственную меди-
цинскую академию в Благовещен-
ске, там же прошел интернатуру, 
а в Городской больнице имени 
Ф.С. Анкудинова трудится почти 
30 лет – с июля 1997-го. Начинал 
в офтальмологическом отделе-
нии врачом-хирургом, в 2006 году 
стал заведующим. О себе расска-
зывает с улыбкой и смущением – 
не привык хвастаться. Считает, 
что внимательное и доброе от-
ношение к пациентам для врача 
должно быть нормой. 

– Нужно понимать, что люди 
пришли к тебе за помощью. 

Из-за болезни многие из них чув-
ствуют себя неполноценными. 
Вдобавок у нас возрастные па-
циенты: по статистике, 80% от 
общего их числа – старше 75 лет. 
Они часто нервничают, сильно 
переживают. Но весь негатив про-
падает без следа после операции, 
когда люди вновь обретают воз-
можность видеть, – объясняет Ев-
гений Бутенко. 

Доктор признается, что сам по 
натуре человек неунывающий, 
никогда не огорчается надолго. 
Этот настрой старается передать 
и пациентам.

Работа у хирурга-офтальмоло-
га очень интересная, высокоточ-
ная, можно сказать ювелирная, а 
новые технологии и современное 
оборудование позволяют делать 
многое из того, что недавно счи-
талось чудом. К примеру, воз-
вращать зрение человеку, ослеп-
шему из-за катаракты. Раньше, 
для того чтобы заменить глазной 
хрусталик, требовалось делать 
разрез в половину роговицы, 
потом накладывать швы, кото-
рые надо было снимать через 
полгода. Сейчас же операции 
бесшовные, длятся порой всего 
несколько минут, а реабилита-
ционный период максимально 
короткий. 

Самая большая радость для 
врача-офтальмолога – когда про-
зревают люди, не видевшие много 
лет. Так, недавно в отделении 
был очень трогательный случай: 
к давно ослепшей, а после опе-
рации прозревшей пациентке в 
возрасте сильно за 80 приехали 
внуки и правнуки. До этого она 
годами различала их только по 
голосам... 

Наталья РУСИНОВА

ѣ Евгений Бутенко на операции

ѣ Команда «КлинВинт» на церемонии награждения чемпионата: Кирилл Поспелов, 
Дарья Смирнова,  Эрик Крылов и Илья Бойчук вместе со своим педагогом Ариной 
Рязанцевой (слева направо)

" Евгений Бутенко:
– В офтальмологическом 
отделении 21 сотрудник. 

Дольше всех из них, 28 лет, рабо-
тает старшая медицинская сестра 
Елена Алексеевна Бутрименко. 
Медсестры Антонина Игоревна 
Филимонова и Любовь Владими-
ровна Ковалева трудятся соответ-
ственно 17 и 18 лет. У нас очень 
дружный и слаженный коллектив! 
Все сотрудники профессионально 
грамотные, ответственно относя-
щиеся к делу. Текучести кадров 
нет, потому что атмосфера в от-
делении спокойная и адекватная. 
У меня за почти 30 лет ни разу не 
было такого, что не хотелось идти 
на работу. Во многом это заслуга 
именно тех людей, которые рядом 
со мной все эти годы. Огромное 
им спасибо! 
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кино. Кроме того, я много читал на 
эту тему, и у нас были консультан-
ты, которые сидели или сидят из-за 
наркотиков. Хочу сказать, что вос-
требованность подобного кино 
подтверждена историей проката 
фильма «Кот». Мы выложили его 
в наших соцсетях, на видеохостин-
гах, и почти сразу стали приходить 
отзывы, в том числе от центров по 
реабилитации наркоманов. Не-
давно получили благодарственное 
письмо из крупнейшего центра в 
Дагестане – оказалось, там этот 
фильм показывают пациентам. 
Для нас это очень важно. 

«Шкура»

Идея последней истории роди-
лась у Дениса и Оксаны в прошлом 
году на международном фестивале 
семейного и детского кино «Ноль 
Плюс» в Тюмени. На одном из про-
смотров, где показывали мульт-
фильмы о ребятах с ограничен-
ными возможностями здоровья 
(ОВЗ), познакомились и пообща-
лись с особенными людьми. 

– В какой-то момент эти впе-
чатления срезонировали, и мы 
решили снять кино о детях с ОВЗ, – 
рассказывает Денис. – Вернув-
шись домой, начали штудировать 
информацию и поняли, что на 
первый план выходит проблема 
травли таких мальчишек и девчо-
нок в школе, то есть буллинг. 

В фильме «Шкура» рассказыва-
ется о подростке, который само-
утверждается, подчинив себе 
группу малолетних бандитов и из-
деваясь над соучениками, в том 
числе инвалидами. Но потом со-
бытия разворачиваются так, что 
парень сам оказывается в положе-
нии человека с ОВЗ, и это заставля-
ет его переосмыслить свою жизнь. 

Основные роли в фильме ис-
полняют южно-сахалинские 
школьники, в том числе ребята 
с проблемами здоровья. Один из 
них – обаятельный десятикласс-
ник Дмитрий Гимбал. С ним уда-
лось поговорить во время съемок.

– С травлей никогда в жизни не 
сталкивался, но вот на экране при-
дется, – рассказывает Дмитрий. – 
Считаю, что буллинг случает-
ся, когда жертва не защищается. 
Именно это происходит с моим 
героем.

Куратором фильма выступило 
министерство образования Саха-
линской области в рамках иници-
ированного губернатором проек-
та «Креативный учитель». Одно из 
его направлений – развитие ки-
ноиндустрии. Фильм «Шкура» – 
первая ласточка. 

– Я восхищена инициативой 
Дениса Хашбы, который при-
гласил в свой проект учителей и 
школьников и предложил сцена-
рий фильма на актуальную педаго-
гическую воспитательную тему, – 
отмечает глава регионального 
минобра Анастасия Киктева. 
– Чтобы искоренить проблему, 
необходима прививка добра. Сде-
лать ее можно разными спосо-
бами, в том числе с помощью 
продуктов киноиндустрии. Без-
условно, фильм «Шкура» будет 
использоваться не только для 
просмотра. Он рекомендован 
для обсуждения во всех школах 
Сахалинской области.

Юлия ВЯТРЖИК

Смотреть социальные фильмы 
страшно и больно. От острых 
моментов невольно хочется от-
городиться, аргументируя тем, 
что и своих забот хватает. Но 
если не знать, с какой стороны 
подстерегает беда, невозможно 
ее предупредить. Это касается 
очень многих проблем, с кото-
рыми сталкивается современ-
ный человек. В их числе соци-
альное сиротство, наркомания, 
алкоголизм, травля в школе. 
Эти уродливые явления порож-
дают людей с изломанными 
судьбами, не способных идти 
вперед, достигать целей, адек-
ватно воспитывать детей, пло-
дотворно работать и наслаж-
даться жизнью. 
Денис ХАШБА обо всем этом 
знает не понаслышке. Его мать 
была лишена родительских 
прав, в 6 лет он потерял отца, 
а когда парню исполнилось 14, 
погибла бабушка. Дальше 
его воспитанием занимался 
дед. Склонность к творчеству 
Денис проявлял с детства, пре-
красно рисовал, но дед сказал, 
что «мужик должен работать 
руками». Поэтому, окончив 
школу, он выучился на авто-
механика. Отслужив в армии, 
трудился охранником, груз-
чиком-водителем, мебельщи-
ком, продавцом телефонов. 
Но потом повезло, устроился 
на работу, которая и хорошо 
оплачивалась, и давала воз-
можность заняться изучением 
основ фото-  и видеосъемки – 
того, к чему он давно стремил-
ся. Так начался его путь в ки-
норежиссуру. 

Предисловие

Рассказывает Денис Хашба:
– Считал и считаю, что мало 

просто хотеть снимать кино, надо 
этим заниматься. Это главное. 
Я самоучка, учился на общедо-
ступных материалах в Интернете. 
Понял, что российское кино очень 
сильно отличается от зарубежно-
го как процессом изготовления, 
так и конечным продуктом. По-
размышляв, решил, что не стану 
никого копировать, а буду исполь-
зовать полученные знания так, 
как считаю нужным. 

На первых порах это казалось 
просто крутым хобби, которое 
может превратиться во что-то 
большее. Но дело ограничилось 
съемками музыкальных клипов 
и рекламных роликов, а дальше 
я не заглядывал. Работал один, и 
заказчикам нравилось то, что я 

делал. Сейчас понимаю, что уже 
тогда были видны задатки режис-
суры, но об этом не думал, просто 
продолжал снимать, постепенно 
улучшая качество. 

В один прекрасный день по-
знакомился с Оксаной Костен-
ко. Разговорились на темы фото, 
видео, съемок, начали общаться, 
и очень скоро я понял, что она 
обладает редким сегодня каче-
ством – трудолюбием. Оксана 
творческий человек, всегда за 
интересный кипиш, то есть при-
рожденный продюсер, и мы стали 
снимать клипы вместе. А потом 
пришли ребята и предложили 
сделать фильм. Это был 2023 год.

«Шанс»

Игровая остросоциальная 
картина «Шанс» стала первой 
серьезной кинематографиче-
ской работой творческого дуэта. 
Денис рассказал, что, готовясь к 
съемкам, он сутками напролет 
штудировал информацию о том, 
как писать звук, ставить свет, 
какие камеры использовать, на 
какую оптику снимать. Затем 
ребята собрали команду таких 
же, как они, любителей-энтузиа-
стов, и начались съемки. 

– «Шанс» мы снимали год. 
Я страдал, мне было плохо, то есть 
я испытывал настоящие муки 
творчества, – вспоминает Денис. 
– Был момент, когда хотел отка-
заться от фильма, потому что все 
шло не так, но Оксана меня угово-
рила, и мы довели дело до конца. 
Сейчас «Шанс» – одна из любимых 
моих картин. Работая над ней, я 
начал формироваться как режис-
сер, во время съемок сложилась 
наша команда, а после выхода 
фильма люди поняли, что мы на-
строены очень серьезно. 

«Шанс» по сути автобиогра-
фическая картина. Это история 
мальчика-сироты при живых, 
крепко пьющих родителях. Дет-
домовские сотоварищи пытаются 
вовлечь его в воровскую шайку, 
даже с помощью кулаков, но маль-
чишка выбирает спорт. Утвер-
диться в своем решении ему по-
могают тренеры, которые ведут 
парня, воспитывают его, поддер-
живают в сложных ситуациях. 

– Это все про меня, – пояснил 
Денис. – Стержень, который дает 
силы преодолевать любые пре-
пятствия, во мне сформировал 
мой тренер Эдуард Мухаммед-
шин. Этот человек заменил мне 
отца. Он вытянул меня с улицы, 
из группировок, научил распо-
знавать и подавлять собственную 
агрессию. Он дал мне веру в себя, 
которая помогает не только быть 
первым, но и с достоинством про-
игрывать. Спорт и поддержка тре-
нера – дорога, которая вернула 
меня в творчество.

Болевые точки

Далее последовали игровые 
картины «Мотель», «Мусор», «Кот». 

Все очень непростые, жесткие, 
порой жестокие. Причем каждая – 
в своем жанре. 

«Мотель» – своеобразный ав-
торский нуар, фильм, состоящий 
из трех крохотных зарисовок. 
Единственное, что их объеди-
няет, – номер мотеля, где разво-
рачиваются действия. Первая за-
рисовка заканчивается крими-
нальными разборками, вторая 
демонстрирует кошмарную реаль-
ность жизни проститутки-нарко-
манки, в третьей герой заканчи-
вает жизнь самоубийством. 

– Мы не задаем вопросов, а 
просто наблюдаем, – поясняет 
Денис. –  Не знаем, кто эти люди, 
что было до и что будет после. 
Но мы видим то, что изо дня в 
день видят стены придорожного 
мотеля. Для меня в этом фильме 
огромное количество смыслов... 

Короткометражка «Мусор» – 
антиутопия. В ней представлен 
мир, погрязший в отходах. Жуткая 
действительность, ощущение без-
надежности и бессмысленности 
бытия. Герои – отец и сын. Отец 
собирает банки, а сын не понима-
ет, зачем он это делает, ведь для 
него горы отходов вокруг – с рож-
дения привычная картина. Но отец 
помнит, как здесь было до насту-
пления мусорного апокалипсиса. 
Лично я считаю, что этот фильм 
нужно показывать повсеместно 
в качестве социальной рекламы. 

И наконец, картина «Кот», ко-
торая глубоко потрясла меня. Это 
история парня-наркомана, живу-
щего в Южно-Сахалинске, и его 
несчастной матери, которая не 
знает, что ей делать с этой бедой. 
В состоянии наркотического 
опьянения парень совершает пре-
ступление – убивает своего друга 
и его девушку, но не помнит, как 
это произошло. Сама атмосфера 
фильма, его невероятная реали-
стичность, ощущение близкой 
беды с первых кадров перевора-
чивают душу, особенно когда по-
нимаешь, что подобные истории 
могут происходить рядом, бук-
вально в соседних домах. 

– В любом виде творчества ты 
делаешь хорошо то, о чем хорошо 
знаешь, – убежден Денис. – Мы не 
понаслышке знаем, о чем снимаем 

Трудная 
правда кино
В июне сахалинский режиссер 
Денис Хашба представит 
в областной столице свою новую 
игровую картину «Шкура»

  29 мая   фильм «Шкура» будет 
представлен на II Международном 
форуме креативных индустрий 
«Создано на Дальнем Востоке» в Якутске.

 17 июня   состоится премьера картины 
в ККЗ «Октябрь» в Южно-Сахалинске.

ѣ Первый съемочный день фильма «Шкура»




